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核心觀點  

我們看到各大基金公司今年以來都正在積極部署可持續投資這一賽道，在油價低迷和新冠疫情的打擊

下，相比傳統能源行業，與可持續能源相關的投資機會成為今年海外主題投資的主流之一。  

 

我們在昨天的分析中給大家解釋了拜登的清潔能源政策，以及我們對於可持續能源在中長期趨勢的看好

觀點。今天我們將從海外公募基金的角度，介紹與可持續能源和發展相關的投資機會。  

 

在油價低迷和新冠疫情的打擊下，相比傳統能源行業，與可持續能源相關的投資機會成為今年海外主題

投資的主流之一，不管是機構投資者還是零售投資者都表示出對可持續能源和發展的濃厚投資興趣。今

年上半年，全球對可持續能源的投資額達到 1,320 億美元，很多從事清潔能源業務的公司市值創下新

高，全球政府和企業的綠色債券發行量創下記錄。  

 

在基金層面，可持續能源主題基金的表現也在過去幾年的表現平平之後逆風翻盤，一些主動管理基金年

初至今回報超過三成，遠遠好於除了科技板塊的其他主題基金表現；而一些追蹤指數的可持續能源基金

更有一些漲幅超過 100%同時創下歷史新高。  

 

與可持續能源相關的 ETF 往往不僅僅以新能源、清潔能源等較泛的概念為投資標的，還有很多在細分

類別，如太陽能、風能、水利、節能環保技術等板塊。而主動管理型的海外公募基金市場上，單獨以可

持續能源為投資主題的基金數量並不多，而是以可持續投資為理念的形式居多。更坦白的說，這類基金

不僅僅投資於從事可持續能源業務的企業，也包括了透過減低碳排放或開發潛在方案致力解決相關議題

的企業。  

 

大家耳熟能詳的大公司，聽起來可能都和可持續發展不 沾邊，但實際上很多都在部署節能減排的 計劃，

尤其是在氣候問題越來越引起企業和政府的重視、歐盟「綠色新政計劃」政策的推出、以及疫情的催生

下。例如，今年以來，高盛計 劃十年內實現 7,500 億美元的可持續投資，微軟承諾在 2030 年實現碳負

排放，到  2050 年將消除公司自  1975 年成立以來的碳排放量總和，包括直接排放或因用電產生的碳

排放。  

 

企業在可持續發展上做的努力也在過去幾年逐漸得到資本市場的認可。從資金流向來看，截至去年底，

包括 ETF 在內的可持續投資基金數量增長至超過了 300 個，全年可持續基金的資金淨流入高達 214 億

美元，是 2018 年創下的資金淨流入記錄的 4 倍還多。而過去幾年每年淨流入可持續基金的資金，也從

2013 年起基本呈現上升趨勢，尤其是在細分行業基金向更寬基的可持續概念轉變之後，全球資金流入

明顯加速。  
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從業績表現來看，由於不少可持續基金運作年限並不久，以去年全年表現來看，根據晨星統計，有 35%

的可持續基金業績排名在同類別的前 25%，接近三分之二的排在前 50%，僅有 15%不到的比例可持續

基金表現排在後 25%。往前看，2015 至 2018 年，跑贏同類的可持續基金比例也分別為 57%、55%、

54%和 62%，不管是牛市還是市場不太好的年份，這個比例基本較為穩定且逐年有所增長。 若以標普

500 指數為基準，去年投資於美國大盤股的可持續基金中，有超過一半跑贏標普，遠高於其他基金跑贏

標普的比例。  

 

雖然回看過去幾年，大家的感受中可持續理念似乎並沒有給投資者帶來更多的額外阿爾法回報，學術界

對於可持續投資對於回報的正負面影響的爭議也不斷，不過我們不應當僅以歷史表現來判斷未來可持續

投資的潛力。而今年的較好表現，也有一個原因需要被考慮，可持續投資中很多偏價值的傳統行業板塊

被踢除了或者權重遠遠低於大盤，使得很多可持續基金更偏向于成長型風格，也 是表現較好的重要原因。 

 

正如我們之前所說，可持續投資相關的概念很廣泛，不同基金管理人的分類也有所不同，晨星給出的分

類就有 ESG 基金、影響力基金、綠色基金，還有僅將可持續因數作為參考的類 ESG 基金等，以及一些

氣候變化等主題的分類，雖然這些投資理念之間有很多重合，但從構建投資組合的角度，篩選過程、衡

量標準、風險控制等都會有所不同。  

 

就 ESG 基金來看，近年來投 資策略也日趨成熟，早期的 ESG 基金主要採用 Negative screening 的排

除法，避免投資於對環境和社會影響負面的企業，例如煙草、軍工等被傳統認為不符合 ESG 標準的企

業。而現在更多的基金公司建立了自己的 ESG 量化評價體系，以強弱的方式而非是否的二選一標準來

判斷，也還有一些基金公司將 ESG 的考量因素嵌入到全部的投資流程中而非單一產品中。  

 

我們看到各大基金公司今年以來都正在積極部署可持續投資這一賽道，希望我們的分享可以幫助各位聽

眾在把握住這一機會同時也更加全面的理解行業投資 趨勢。  

___________ 

 

免責聲明: 本檔所有內容(包括但不限於觀點、結論、建議等)僅供參考，不代表任何確定性的判斷，亦不構成向任何人作出任何要約或要約邀

請，亦非投資建議。  

您仍應根據您的獨立判斷做出您的投資決策，投資涉及風險，諾亞控股(香港)有限公司(以下簡稱「本公司」)及其關聯公司不對因使用本檔而

產生的任何後果承擔法律責任。本檔包含前瞻性的預測，任何非對過往歷史事實的陳述均為前瞻性的預測，本公司並不保證完全準確或未來不

發生變化。本報告的資訊來源於公開資料，本公司對這些資訊的準確性和完整性不作任何保證，也不保證所包含的資訊及建議不會發生任何變

更，本公司已力求報告內容的客觀、公正，但文中的觀點、結論及建議僅供參考，不代表任何確定性的判斷。 

本報告相關知識產權歸本公司及其關聯公司所有，未經本公司及其關聯公司許可，任何個人或組織，均不得將本報告內容以轉載、複製、編輯、

上傳或發佈等任何形式使用於任何場合。如引用或刊發需註明出處為「諾亞香港研究部」，且不得對本報告進行有悖原意的引用、刪節和修改。

諾亞控股(香港)有限公司及其關聯公司保留追究侵權者法律責任之權利。任何機構或個人使用本檔均視為同意以上聲明。 


